

Qu'est ce donc que la persévérance ? C'est la volonté arrêtée de rester, quand même, au service de Dieu ; volonté permanente, engendrant, non seulement la défiance de soi et le recours à Dieu, non seulement les efforts de la lutte, mais encore, et j'allais dire surtout, le relèvement rapide et réparateur après la défaillance. Cela, et cela seulement, est la persévérance chrétienne. Le soldat qui, grim pant à l'assaut, ne se décourage pas des glissements que lui fait faire, malgré lui, le talus gazonné du rempart, mais se cramponne énergiquement pour arrêter sa descente et s'élever ensuite par une série d'efforts, jusqu'au sommet où il tend, celui-là est un persévérant. Tel doit être le chrétien qu'anime le sens vrai de la persévérance chrétienne.

“ Or, l'impression qui se dégage de mes longues années de patronage, c'est que l'enfant n'a pas la moindre conception de cette persévérance-là. D'abord, petit communiant, il n'a pas l'ombre d'un doute sur sa persévérance en général, et c'est là une funeste présomption bien vite démentie par les faits. Il ne soupçonne rien des dangers qui le guettent après l'école, et même dès l'école. Plein d'illusions sur sa force de volonté, il n'a aucune appréhension de sa faiblesse ; puis, à la première chute, on le verra convaincu de son impuissance absolue. Sait-il seulement que les moyens de persévérance, prières, messes, sacrements, renferment à son adresse des trésors d'énergie à utiliser ? Et le saurait-il que l'idée ne lui vient pas d'y recourir. Pour lui, la religion est bien près de se concentrer dans cet ensemble d'actes religieux extérieurs qu'il accomplit avec l'école, prières mécaniques, messes automatiques, sacrements de règlement et de routine. Et de là à considérer la religion comme une vertu d'école, il n'y a qu'un pas, et un pas que l'enfant franchira vite dès qu'il s'entendra dire : “ Aller à la messe ! Allons donc ! C'était bon quand tu étais gosse ! ”

“ Est-ce un persévérant, cet écolier qui prend le mot d'ordre de son maître : Monsieur, est-ce qu'on se confesse samedi ? Est-ce qu'on communie dimanche ? Ce n'est pas un persévérant : c'est une machine.